

Edito

Ethique de la discussion et débat sur l'aide (active) à mourir

Dans le débat actuel sur l'aide « active » à mourir, de nombreux avis ont été rédigés et diffusés, par des institutions publiques, des sociétés savantes, des associations, des personnes de la société civile... Des avis qui se veulent éclairants, parfois partisans, porteurs de réflexions, de valeurs, mais aussi d'opinions, de positions.

Avis : Issu de la préposition latine « ad » et de l'ancien français « vis », du latin visum, « ce qui semble (bon) ».

Nous pouvons lire ces avis comme une incitation à *soulever des doutes alors même que nous croyons être dans l'évidence* (voir Un mois, une citation), afin de pouvoir construire puis émettre notre position. Nous pouvons aussi les lire avec la visée de faire évoluer notre position, voire de la changer, face à une argumentation qui permet la confrontation à des connaissances et des pensées autres que les nôtres, avec l'éthique comme boussole.

Le comité exécutif de l'ERENA site Aquitain

Mai 2025

Un mois, une citation

« Si la vérité blesse (...), c'est un peu de la faute de celui qui la dit : ou c'est un orgueilleux qui nous humilie, ou un ignorant qui nous précepteurise, ou un grossier personnage qui nous insulte. Eh ! donnons-lui pour cortège la bienveillance, l'ingénuité, la modestie, la circonspection, ses véritables compagnes ; proposons des doutes, lorsque nous croyons avoir l'évidence : que l'honnêteté de notre discours tempère la force de nos raisons ; interrogeons, ayons l'air de nous instruire, lorsque nous sommes sûrs (...). »

Extrait de *Essai sur les Règles de Claude et de Néron*, Denis Diderot, 1782)

Les événements à venir

Conférence « Médicaments et dispositifs médicaux très coûteux, quels enjeux pour notre système de santé ? »

- 12 juin 2025, 18h15-20h15, à Bordeaux centre et en VISIO

Débat organisé par l'ERENA site Aquitain

Les avancées biomédicales ouvrent des perspectives significatives pour les patients, mais les **coûts très élevés de certaines thérapies soulèvent des questions éthiques fondamentales**. Nos intervenants décrypteront les enjeux d'un accès équitable aux soins onéreux dans un système de santé équilibré.

[En savoir +](#)



[Appel à communication]

Colloque « Intimité dévoilée : jusqu'où peut aller le soin ? »

Que sommes-nous prêts à accepter au nom du soin, dans le soin ?

Qu'est-ce que l'intimité dans le cadre des soins et de l'accompagnement ?

Nous souhaitons enrichir cette réflexion sur l'intimité dans le soin et l'accompagnement par des interventions de professionnels d'établissements, qui ont pu travailler sur ce thème.

[En savoir +](#)



Les propositions

de lois sur les fins de vie à l'Assemblée nationale

Deux propositions de lois sont examinées jusqu'à fin mai : celle relative aux soins palliatifs et d'accompagnement et celle relative au droit à l'aide à mourir.

Pour la loi relative au droit à l'aide à mourir, de nombreuses questions présentant des enjeux éthiques se posent :

[En savoir +](#)



[Save the date] 14e Université d'été Ethique et Maladies Neuro-Evolutives

« Chercher, inventer, expérimenter... ensemble ! »

- du 24 au 26 septembre 2025 à Bordeaux, Centre de Congrès Cité Mondiale - Gratuite

Co-organisée par l'Espace national « Ethique et maladies neuro-évolutives », l'Espace Ethique Ile-de-France et l'Espace de Réflexion Ethique de Nouvelle-Aquitaine.

Les maladies neuro-évolutives sont nombreuses. **Dans toutes ces maladies, il y a de la recherche, de l'invention et de l'expérimentation**, portée par l'ensemble des acteurs de santé et de la recherche, et par les personnes malades et leurs proches.

Cette 14e Université d'été sera donc consacrée à **montrer la valeur de tous les types de recherche, d'invention et d'expérimentation**, avec les acteurs bordelais, de Nouvelle-Aquitaine et de France de ce domaine.

Nous vous y attendons nombreux !

[En savoir +](#)



Rapport de Recherche en actions sur l'Aide Médicale à la Procréation

Par les étudiants de la Clinique du Droit de Bordeaux en Master Droit des personnes et des familles à l'Université de Bordeaux.

Ce travail s'articule autour d'une problématique centrale : l'identification et l'analyse des obstacles à une mise en œuvre équitable

et accessible de l'AMP en France. [En savoir +](#)



Retrouvez l'ensemble des événements sur



AGENDA

[Désinscription / Changer d'adresse e-mail ICI](#)



erena.bordeaux@chu-bordeaux.fr - Tél. : 05 57 65 69 74